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ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA VEINTIUNO 

 
Celebrada por la Junta Directiva de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos, en la sala de 
sesiones de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos, a las catorce horas del veintidós de 
julio de dos mil diez; preside el señor Dennis Meléndez Howell, Presidente de la Junta Directiva. 
Asisten los señores Directores, Sylvia Saborío Alvarado, María Lourdes Echandi Gurdián, Félix 
Delgado Quesada y Emilio Arias Rodríguez. 
 
Asimismo, estuvieron presentes los señores Rodolfo González Blanco, Gerente General, Luis 
Fernando Sequeira Solís, Auditor Interno, Robert Thomas Harvey, Asesor Legal, Xinia Herrera 
Durán, Asesora Económica, Juan Manuel Quesada Espinoza, Director de la Dirección de Asesoría 
Jurídica y Regulatoria, Luis Alberto Cascante Alvarado, Secretario Junta Directiva, y Amalia 
Godínez Lobo, funcionaria de la Secretaria de Junta Directiva. 
 
 
ARTÍCULO 1 
APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 
 
El señor Dennis Meléndez Howell  somete, para su aprobación, el orden del día de la sesión 
extraordinaria 021-2010, del 22 de julio de 2010. 
 
Asimismo, propone modificarlo para que se incluya como punto 2, del Artículo 3,  el conocimiento 
del Plan Anual Operativo, 2011, de la Superintendencia de Telecomunicaciones. 
 
El señor Emilio Arias Rodríguez, desea dejar constancia que en la reunión pasada el solicitó que  
los recursos de los Miembros del Consejo de la Superintendencia de Telecomunicaciones, contra 
los procedimientos abiertos en su contra, se conocieran en la sesión de hoy, pero no se le enviaron 
sino hasta este medio día y no se incluyeron en el orden del día. 
 
El señor Robert Thomas, aclara que es necesario referirse al trámite que se lleva en esta Junta de 
los recursos.  Agrega que de previo a ser sometidos a la Junta Directiva,  se acompañen de los 
dictámenes de la Asesoría Legal y Económica de la institución. 
 
La señora Sylvia Saborío, señala que para ella es relevante disponer de esos criterios antes de 
conocer dichos recursos. 
 
De lo anterior los señores Miembros esperan que en la próxima sesión se incorporen dichos 
recursos con los respectivos criterios de la Asesoría Jurídica. 
 
La Junta Directiva, después de analizado el tema,  por unanimidad resuelve: 
 
ACUERDO 001-021-2010 
 

1.- Aprobar, con las modificaciones propuestas el orden del día de la sesión extraordinaria 
021-2010. 
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2.- Dejar establecido que, en el orden del día de la próxima sesión, se deberán incluir los 

recursos presentados por los Miembros de Consejo de la Superintendencia de 
Telecomunicaciones relacionados con los procedimientos abiertos en su contra, los cuales 
deberán acompañarse del respectivo dictamen que deberá remitir don Robert Thomas, 
Asesor Legal de la Junta Directiva. 

 
 
ARTÍCULO 2 
ASUNTOS RELACIONADOS CON LA AUTORIDAD REGULADORA DE  LOS SERVICIOS 
PÚBLICOS 
 
ANÁLISIS DE LAS METODOLOGÍAS APLICADAS POR LA AUTOR IDAD REGULADORA DE 
LOS SERVICIOS PÚBLICOS PARA LA FIJACIÓN DE LAS TARI FAS DE LOS SERVICIOS. 
(PRESENTACIÓN). 
 
Se deja constancia de que durante la consideración del siguiente tema, estuvo presente en el 
salón de sesiones, el señor Carlos Solano Carranza,  Director de la Dirección General de 
Servicios de Transportes. 
 
El señor Dennis Meléndez Howell,  interviene para informar que dentro de los asuntos incluidos en 
el orden del día de esta sesión, se incluía una exposición que daría inicio a una serie de 
presentaciones que se quiere llevar a cabo a los Miembros de la Junta Directiva, sobre las distintas 
metodologías aplicadas por la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos para la fijación de las 
tarifas de los servicios, iniciando en esta oportunidad con la presentación por parte de la Dirección 
General de Servicios de Transportes. 
 
De inmediato don Carlos Solano Carranza, Director de la Dirección General de Servicios de 
Transporte, brinda una exposición referente a los aspectos de esa Dirección, las partes medulares 
del Modelo con los que se fijan las tarifas del Transporte remunerado de Personas. 
 
Señala el señor Solano Carranza, cuáles variables son las que tienen mayor incidencia en la 
fijación de la tarifa, entre ellas la demanda y la inversión en flota. 
 
Asimismo, indica que existen informes de consultorías que permiten adoptar algunas acciones para 
ir modificando el modelo que, como se menciona, tiene muchas debilidades. 
 
Sobre el particular, se suscitó un cambio de impresiones dentro del cual los señores Miembros de 
la Junta Directiva formularon algunas inquietudes y preocupaciones respecto al tema de las 
fijaciones anuales, la optimización de recursos y la eficiencia de las tareas que lleva a cabo al 
Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos en materia de transportes. 
 
Por otra parte, también se hicieron comentarios respecto a la aplicación de cálculo de la 
metodología, la necesidad de definir un modelo técnicamente razonable que permita una 
estandarización de costos por kilómetro y una ocupación mínima, todo lo cual permita que la 
ARESEP pueda para cumplir con las obligaciones que le establece la Ley y la posibilidad de que 
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en un plazo de dos años se pueda implementar una metodología eficaz y eficiente en materia de 
tarifas de transporte. 
 
Adicionalmente, se menciona la urgencia de implementar mecanismos de cobro electrónicos en los 
servicios y la importancia de coordinar con otras instituciones del Estado involucradas con este 
mismo tema, con el fin de agilizar la aplicación de una metodología acorde con los estándares 
internacionales, para lo cual se deberá observar el tema de las competencias concurrentes. 
 
Don Luis Fernando Sequeira Solís, comenta que como fiscalizador le preocupa que este tema ha 
sido tratado por varias Juntas Directivas que han analizado el tema de las tarifas y posibles 
distintas metodologías y el gasto que ha llevado a cabo esta Entidad en asesorías para solucionar 
el problema presentado ha sido grande. Comenta que, precisamente, uno de los Miembros de la 
Junta Directiva anterior trabajó durante un año a tiempo completo y preparó una serie de 
documentos sobre una posible metodología en el área de transportes. 
 
Al respecto, se comentó la conveniencia de que los tres informes preparados por don Adolfo 
Rodríguez fueran enviados a los Miembros de la Junta Directiva, con el fin de que puedan conocer 
las investigaciones realizadas como las propuestas formuladas, de lo cual tomó debida nota el 
señor Secretario de la Junta, para los fines correspondientes. 
 
 
Se retira del salón de sesiones, el señor Carlos So lano Carranza. 
 
Luego de una serie de comentarios y sugerencias que se hicieron sobre el particular, la Junta 
Directiva, resuelve: 
 
ACUERDO 002-021-2010 
 

Dar por recibido el informe presentado en esta oportunidad por el señor Carlos Solano 
Carranza, Director de la Dirección de Servicios de Transportes, referente al tema de la 
metodología utilizada para la fijación de tarifas de transporte público. 
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ARTÍCULO 3 
ASUNTOS RELACIONADOS CON LA SUPERINTENDENCIA DE TEL ECOMUNICACIONES 
(SUTEL). 
 
1. DICTAMEN C-126-2010 DEL 17 DE JUNIO DEL 2010, ME DIANTE EL CUAL LA 

PROCURADURÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA, DA RESPUESTA A LA CONSULTA 
FORMULADA POR LA SUPERINTENDENCIA DE TELECOMUNICACI ONES MEDIANTE SU 
OFICIO 609-SUTEL-2010, EN LO RELATIVO A LAS COMPETE NCIAS PARA LA CREACIÓN 
DE PLAZAS, ESQUEMAS DE REMUNERACIÓN DEL RECURSO HUM ANO DE LA 
SUPERINTENDENCIA DE TELECOMUNICACIONES Y LA CREACIÓ N DE SU 
ORGANIZACIÓN. 

 
El señor Dennis Meléndez Howell,  somete a conocimiento de los señores miembros de la Junta 
Directiva, el Dictamen C-126-2010 de la Procuraduría General de la República, mediante el cual esa 
Entidad da respuesta a la consulta formulada por la Superintendencia de Telecomunicaciones 
mediante su oficio 609-SUTEL-2010. 
 
El señor Robert Thomas, Asesor Legal de la Junta Directiva, procede a brindar una exposición 
sobre el dictamen antes indicado.  Menciona que la Procuraduría General de la República  se refiere 
entre otros aspectos al tema de la independencia de los miembros del Consejo y su responsabilidad 
en la gestión institucional, aspecto al que no se referirá porque la Junta Directiva de la Autoridad 
Reguladora de los Servicios Públicos ha dispuesto la apertura de un procedimiento administrativo 
ordinario contra todos  los Miembros propietarios del Consejo de la SUTEL.  

Agrega que, de las conclusiones y recomendaciones del dictamen,  queda claro que la Sutel es un 
órgano en la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos.  A dicho órgano, que es colegiado y 
especializado, se le otorgan una serie de atribuciones exhaustivas, con competencia para regular a 
todos los actores de la industria de las telecomunicaciones y sobre todos los aspectos relacionados 
con la regulación del sector.  

En ese ámbito, la Autoridad Reguladora de Servicios Públicos tiene una competencia de excepción, 
de modo que solo participa en la regulación de las telecomunicaciones en los casos que 
excepcionalmente su Ley Orgánica y la Ley General de Telecomunicaciones señala y que están 
señaladas en el artículo  77 de la Ley General de Telecomunicaciones en materia reglamentaria, 
esto es, la resolución de los recursos contra la fijación de tarifas, cánones, tasas y contribuciones 
realizada por la SUTEL competencia otorgada en el  artículo 53, inciso o) de la Ley 7593 y la 
emisión de criterio respecto de la propuesta de normas técnicas que hace SUTEL al Poder 
Ejecutivo, artículo 73, inciso r) de la citada Ley 7593.  

Menciona el señor Thomas Harvey que la Procuraduría General de la República concluye, respecto 
de  la desconcentración en materia administrativa, que ninguna norma legal otorga en esta materia 
a SUTEL, potestad reglamentaria y que ésta corresponde a la Junta Directiva, sin que en modo 
alguno pueda considerarse que esa potestad se limita a comprobar la legalidad de los proyectos de 
reglamento elaborados por la Superintendencia, a efecto de decidir si los aprueba o no.  
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Por el contrario, se está ante una competencia propia de la Junta Directiva que le permite modificar 
la propuesta que le haya preparado la Superintendencia. Por ende, es la Junta Directiva quien emite 
el reglamento sobre la estructura administrativa de SUTEL y la que dicta las normas y políticas no 
solo relativas a la organización interna de la SUTEL, sino también las correspondientes a las 
relaciones entre SUTEL y sus empleados, la creación de plazas, los esquemas de remuneración y, 
en general los derechos y obligaciones de los servidores de la Superintendencia. 
 
Sobre el particular, en esta oportunidad se tuvo un cambio de impresiones dentro del cual se 
hicieron comentarios respecto a las potestades de la ARESEP y la SUTEL, se comentó acerca de 
los procedimientos abiertos a los Miembros del Consejo de la Superintendencia de 
Telecomunicaciones y la importancia de que la Junta Directiva conozca cada uno de los recursos 
que se han presentado contra los procesos abiertos por la Junta Directiva anterior. 
 
Por otra parte, también se hizo ver que mientras existan procedimientos abiertos como los 
señalados contra los Miembros del Consejo de la Superintendencia de Telecomunicaciones, la 
Procuraduría General de la República no se pronunciaría sobre ningún tema que se le consulte en 
relación con esos procedimientos, de ahí la importancia de conocer dichos recursos. 
 
De lo anterior, la Junta Directiva resuelve: 
 
ACUERDO 003-021-2010 

 
Agradecer  la exposición del señor Robert Thomas, relacionada con el Dictamen C-126-2010 
del 17 de junio del 2010, de la Procuraduría General de la República. 

 
 

2. PLAN ANUAL OPERATIVO-2011-SUTEL 
 
El señor Dennis Meléndez Howell, somete a conocimiento de los señores Miembros de la Junta 
Directiva,  el Plan Anual Operativo para el 2011, de la Superintendencia de Telecomunicaciones. 
 
Señala el señor Regulador General que este documento fue remitido al Despacho del anterior 
Regulador General con fecha 5 de mayo de 2010, pero no fue posible conocerlo en la última sesión 
y que es necesario que se conozca y apruebe antes del 31 de julio del 2010, ya que debe remitirse 
a la Contraloría General de la República. 
 
El señor Rodolfo González procedió a brindar una explicación sobre la tramitología del documento 
una vez aprobado por el Consejo de la Superintendencia de Telecomunicaciones. Sobre el 
particular manifiesta que la SUTEL, remitió dicho documento a la Contraloría General de la 
República y esa Entidad le dio trámite e hizo la audiencia pública correspondiente, pero está sujeto 
a que antes del 31 de julio de 2010, sea conocido y aprobado por la Junta Directiva de ARESEP. 
 
Doña Sylvia Saborío, señala que se debe tomar medidas para que la documentación no se les 
remita con esa premura. En su criterio debe haber una calendarización de la remisión de los 
documentos a la Junta Directiva para evitar cometer errores o hacer las cosas atropelladamente. 
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Los señores Miembros de Junta Directiva comparten el criterio expresado por doña Sylvia Saborío y 
solicitan que la documentación se remita con tiempo para poder analizarla y señalan la posibilidad 
de analizar otras salidas para cuando se conocen temas como el apuntado. 
 
Luego de un cambio de impresiones que se suscitó con respecto al problema presentado con la 
transición de la Junta Directiva, el señor Auditor Interno, ante pregunta hecha por el señor 
presidente, destacó que la Contraloría tiene fechas legales para conocer los cánones; si el 
documento fue entregado el 5 de mayo del 2010 y la última sesión se celebró el 7 de mayo del 
2010, la Junta Directiva anterior tuvo un plazo de dos días para conocer y aprobar dicho Plan. 
 
Agrega que considera, que administrativamente hubo un fallo pero también se conocía que no iban 
a celebrarse sesiones a partir del 7 de mayo del 2010, de ahí que el análisis de este tema se pudo 
haber ejecutado con anterioridad. Ahora bien, la misma Sutel, conocedora de esa situación pudo 
haber sometido el tema a la aprobación de la Junta Directiva con mayor antelación. 
 
Luego de una serie de señalamietos con respecto a la necesidad de priorizar los temas que debe 
conocer la Junta Directiva y una sugerencia de solicitar una cita con la Contralora General de la 
República, para buscar una solución al problema que se ha presentado en esta oportunidad, la 
Junta Directiva resuelve: 
 
ACUERDO  004-021-2010 
 
 Proceder a conocer, en una próxima sesión, el Plan Anual Operativo de la Superintendencia de 

Telecomunicaciones para el 2011, lo anterior con el propósito de decidir lo que se estime 
pertinente sobre el particular. 

 
 
A partir de este momento se retiró del salón de ses iones el señor Félix Delgado Quesada. 
 
 
3. CONTINUACIÓN DE ANÁLISIS DEL INFORME DE LA FIRMA  DELOITTE & TOUCHE 

TITULADO: “SUPERINTENDENCIA DE TELECOMUNICACIONES ( SUTEL), 
CONTRATACIÓN DIRECTA NO. 2009PP-000045-SUTEL, CONTR ATACIÓN DE SERVICIOS 
PROFESIONALES DE UNA FIRMA CONSULTORA PARA EL DESAR ROLLO DE UN 
MODELO Y PLAN DE DESARROLLO ORGANIZACIONAL PARA LA SUPERINTENDENCIA 
DE TELECOMUNICACIONES (SUTEL), DOCUMENTO “DISEÑO DE  ALTO NIVEL DEL 
MODELO ORGANIZACIONAL FUTURO”, CONSULTORÍA MARZO DE  2010. 

 
A partir de este momento ingresan al salón de sesio nes los señores Guillermo Monge 
Guevara, Director de la Dirección General Centro de  Desarrollo para la Regulación y don 
Enrique Muñoz Aguilar, Director General de Estrateg ia y Evaluación. 

 
El señor Dennis Meléndez Howell,  somete a conocimiento de los señores miembros de la Junta 
Directiva, el documento que se detalla a continuación: 
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- Informe que contiene el criterio técnico sobre los informes de la firma DELOITTE con los 
resultados de la Contratación Directa 2009PP-000045-SUTEL: “Contratación de servicios 
profesionales de una firma consultora para el desarrollo de un modelo y plan de desarrollo 
organizacional para la Superintendencia de Telecomunicaciones. (Copias de oficios 089-
CDR-2010/150-DGEE-2010 y 371-GG-2010 ambos del 21de julio de 2010). 

 
De inmediato, los señores Enrique Muñoz Aguilar, Director General de Estrategia y Evaluación, y el 
señor Guillermo Monge Guevara, Director General del Centro de Desarrollo de la Regulación, 
procedieron a brindar una exposición de los principales temas incluidos dentro del criterio técnico 
remitido mediante los oficios 089-CDR-2010 y 150-DGEE-2010, en cumplimiento al acuerdo 018-
019-2010, de la sesión ordinaria 019-2010, celebrada el 7 de mayo de 2010. 
 
Los señores Monge Guevara y  Muñoz Aguilar, brindan una explicación dentro de la cual se refiere a 
los antecedentes, al modelo organizacional: ARESEP, un regulador multisectorial, a las plazas 
aprobadas a la SUTEL, a los resultados del estudio de Deloitte, la propuesta de Dirección General 
Estrategia y Evaluación/Centro Desarrollo de la Regulación y las recomendaciones que implican 
acuerdos de parte de la Junta Directiva. 
 
Luego de que don Guillermo Monge y  don Enrique Muñoz respondieran algunas preguntas que 
sobre el particular le fueron hechas por los señores Miembros de la Junta Directiva respecto al tema 
de las plazas, las justificantes de la Superintendencia de Telecomunicaciones del por qué no había 
llenado plazas autorizadas por este  Cuerpo Colegiado, hubo consenso en que lo procedente sería 
invitar a los señores Miembros del Consejo de la Superintendencia de Telecomunicaciones para que 
expongan ante la Junta Directiva sus comentarios y observaciones sobre el particular, lo cual sirva 
de elemento de juicio adicional para adoptar las resoluciones que corresponda en esa materia. 
 
Se retiran del salón de sesiones los señores Guille rmo Monge Guevara y don Enrique Muñoz 
Aguilar. 
 
Después de analizado el tema objeto de este artículo, la Junta Directiva resuelve: 
 
ACUERDO 005-021-2010 
 

1.- Dar por recibido el documento que se detalla a continuación: 
 
Informe que contiene el criterio técnico sobre los informes de la firma DELOITTE con los 
resultados de la Contratación Directa 2009PP-000045-SUTEL: “Contratación de servicios 
profesionales de una firma consultora para el desarrollo de un modelo y plan de desarrollo 
organizacional para la Superintendencia de Telecomunicaciones. (Copias de oficios 089-
CDR-2010/150-DGEE-2010 y 371-GG-2010 ambos del 21de julio de 2010). 
 

2.- Convocar para la sesión del próximo miércoles 28 de julio, 2010, a los Miembros del 
Consejo de la Superintendencia de Telecomunicaciones, con el propósito de que se refieran 
no solo al informe rendido por la firma Deloitte & Touche, sino a los documentos elaborados 
por las Direcciones de Estrategia y Evaluación y el Centro de Desarrollo de la Regulación.  
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ARTÍCULO 4 
ASUNTO INFORMATIVO. 
 
COPIA DE OFICIO DFOE-SD-0490/04752 DE 7 DE JUNIO DE 2010, DIRIGIDO AL SEÑOR LUIS 
ALBERTO CASCANTE ALVARADO, SECRETARIO DE JUNTA DIRE CTIVA, REFERENTE AL 
ESTADO DE LAS DISPOSICIONES GIRADAS A LA AUTORIDAD REGULADORA EN 
INFORMES SOBRE LOS ESTUDIOS DE FISCALIZACIÓN POSTER IOR EMITIDOS POR LA 
CONTRALORÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA.  
 
El señor Dennis Meléndez Howell,  somete a conocimiento de los señores miembros de la Junta 
Directiva, oficio DFOE-SD-0490/04752 de 7 de junio de 2010, referente al estado de las 
disposiciones giradas a la Autoridad Reguladora en informes sobre los estudios de fiscalización 
posterior emitidos por la Contraloría General de la República. 
 
De lo anterior, la Junta Directiva resuelve:  
 
ACUERDO 006-021-2010 
 

Dar por recibido el oficio DFOE-SD-0490/0752 de la Contraloría General de la República, del 7 
de junio de 2010, referente al estado de las disposiciones giradas a la Autoridad Reguladora 
en informes sobre los estudios de fiscalización posterior emitidos por la Contraloría General de 
la República. 
 

 
 
A LAS DIECISIETE HORAS CUARENTA Y CINCO MINUTOS FIN ALIZÓ LA SESIÓN. 
 
 
 
 
 
SR. DENNIS MELÉNDEZ HOWELL   SYLVIA SABORÍO ALVARAD O 
PRESIDENTE JUNTA DIRECTIVA   MIEMBRO JUNTA DIRECTIV A 
 
 
 
 
FÉLIX DELGADO QUESADA    MARÍA LOURDES ECHANDI GURD IÁN 
MIEMBRO JUNTA DIRECTIVA    MIEMBRO JUNTA DIRECTIVA  
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EMILIO RODRIGUEZ ARIAS           LUIS A. CASCANTE ALVARADO 
MIEMBRO JUNTA DIRECTIVA                                            SECRETARIO JUNTA DIRECTIVA 
 
 
 
 
 
 
 
Se deja constancia en el nombre del Miembro de Junt a Directiva debe leerse correctamente 
Emilio Arias Rodríguez. 
 
 
 
 
 
LUIS A. CASCANTE ALVARADO 
SECRETARIO JUNTA DIRECTIVA 
 


